

ven en la colonia, los resultados obtenidos y análisis de los mismos están en la parte IV de la presente tesis. Estos resultados y este análisis son fruto de la observación participante que realizamos durante todo ese año de cooperación y trabajo con la gente de la colonia "Térra y Liberdade", y de posteriores entrevistas y encuestas complementarias.

La ciudad es un conjunto de relaciones económicas y políticas que en el caso de la ciudad capitalista, contiene en su interior fuertes tensiones producidas por la discriminación de la propiedad. Estas tensiones deben ser explicadas

II ANTECEDENTES TEORICOS A.- LA CIUDAD.

Tanto para Marx como para Weber, la Ciudad es un asentamiento de población en un reducido espacio de territorio que incluye en su interior básicamente dos procesos simultáneos: el mercado (economía urbana) y la autoridad política-administrativa.

Entendida la ciudad como el "lugar del mercado" encontramos que dentro de la economía urbana existen dos procesos fundamentales para que ésta se constituya como economía urbana capitalista. Estos procesos son una división social del trabajo y una definición de las formas de explotación entre las clases sociales. Es decir, sin la existencia simultánea de propietarios, de medios de producción y mano de obra "libre y disponible" no habría mercado.

Esta situación particular en la cual se ven colocados los grupos urbanos respecto a la estructuración de la economía urbana, los asocia según las imposiciones o privilegios que compartan entre sí. Esta situación o colocación les otorga una potencialidad y un rol político perceptible solamente a partir de un análisis detallado y serio.

comp. de Marta Scheingart. Urbanización y dependencia 1973. Pág. 176.

BIblioteca UNIVERSITARIA "ALFONSO RUIZ" 1

vos industrializar un país es alterar la división social del trabajo en una región,

La ciudad es un hecho económico, a la vez que un conjunto de relaciones políticas; un hecho económico y político que en el caso de la ciudad capitalista, contiene en su interior fuertes tensiones producidas por la discriminación que encubre la propiedad. Estas tensiones deben ser explicadas y "racionalizadas", mediante temas políticos convertidos en ideologías: es decir a través de "experiencias particulares de un grupo", presentadas como verdad general, tal y como lo dice Cardoso. (1).

Una estructura urbana, ó, la determinación teórica de algún fenómeno urbano particular debe estar constituida por estos elementos descritos anteriormente. En la delimitación teórica sobre el problema de la marginación que ahora intentamos, hemos de precisar con cierto detenimiento estos elementos, especialmente el económico y el político.

B) LA MARGINACION.

Las migraciones internas del campo a la ciudad en un país son el resultado de un proceso general de cambio, un proceso característico de la industrialización. Entendemos pues, que la industrialización es el factor clave explicati

(1) Cfr. Fernando H. Cardoso. La Ciudad y la Política en comp. de Marta Schteingart. Urbanización y dependencia en América Latina Ed. SIAP - Buenos Aires, Argentina -- 1973. Pág. 178.

PUBLIOTCA UNIVERSITARIA "ALFONSO LEIS"

II CAPITULO
ANTECEDENTES TEORICOS

A. - LA CIUDAD.

Tanto para Marx como para Weber, la ciudad es un asentamiento de población en un reducido espacio de territorio que incluye en su interior básicamente dos procesos básicos: el mercado (economía urbana) y la autoridad política-administrativa.

Entendida la ciudad como el "lugar del mercado" entendemos que dentro de la economía urbana existen dos procesos fundamentales para que ésta se constituya como economía urbana capitalista. Estos procesos son una división social del trabajo y una definición de las formas de explotación entre las clases sociales. Es decir, sin la existencia simultánea de propietarios, de medios de producción y mano de obra "libre y disponible" no habría mercado.

Esta situación particular en la cual se ven colocados los grupos urbanos respecto a la estructura de la economía urbana, los acerca según las implicaciones o niveles que se comparan entre sí. Esta situación o colocación les otorga una potencialidad y un rol político perceptible solamente a partir de un análisis detallado y serio.

La ciudad es un hecho económico, a la vez que un con-
junto de relaciones políticas; un hecho económico y políti-
co que en el caso de la ciudad capitalista, contiene en su
interior fuertes tensiones producidas por la discriminación
que encubre la propiedad. Estas tensiones deben ser explicadas
y "racionalizadas", mediante temas políticos concretos
de las ideologías: es decir a través de "experiencias parti-
culares de un grupo", presentadas como verdades generales, tal
y como lo dice Cardoso. (1).

Una estructura urbana, o, la determinación teórica de
algún fenómeno urbano particular debe estar constituida
por estos elementos descriptos anteriormente. En la delimita-
ción teórica sobre el problema de la marginación que ahora
intentamos, hemos de precisar con cierto detenimiento estos
elementos, especialmente el económico y el político.

B) LA MARGINACION.

Las migraciones internas del campo a la ciudad en un
país son el resultado de un proceso general de cambio, un
proceso característico de la industrialización. Entendemos
pues, que la industrialización es el factor clave explicati-

(1) Cfr. Fernando H. Cardoso. La Ciudad y la Política en
comp. de Marta Schteingart. Urbanización y dependencia
en América Latina Ed. SIAJ - Buenos Aires, Argentina -
1973. Pág. 178.

vo; industrializar un país es alterar la división social
del trabajo en una región. derivadas de las irracionalesida-
des". (Paul Singer). (2).

Si aglomerar, es propio de la industria, es porque uti-
liza la industria una misma infraestructura de servicio, de
tal manera que convierte la zona en urbe y por lo tanto, se-
gún especificamos en la primera parte, es un mercado de bie-
nes y servicios. En una "economía de mercado" se da una ma-
nipulación política de los precios para favorecer la indus-
trialización: fenómenos como abastecer la mano de obra, ser-
vicios de infraestructura subvencionada, crédito estatal,
etc.

La marginación tiene sus raíces en las zonas rurales.

Ahora bien, esto significa que, la marginación la va-
mos a estudiar en la perspectiva de la concentración espa-
cial de las actividades económicas. Por otro lado se

El fenómeno de la marginación ha querido ser explicado
por la forma institucionalizada de protestar donde se re-
saca en las quejas y las demandas.
En el capitalismo existe una correlación directa entre
la concentración del capital y la concentración espacial. -

Pero esta correlación lleva en su interior, una fuerte con-
tradicción: que la concentración espacial supera el avance
tecnológico. Esta contradicción es causada porque la empre-
sa capitalista usufructúa la economía de aglomeración con
un resultado de la economía dependiente de nuestros pa-
su inevitable consecuencia: la gente soporta la deseconomía
del congestionamiento.

(2) Cfr. Singer Paul. Economía Política de la Urbanización.
Los ajustes institucionales proporcionan así, una in-

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO REYES"

industrialización conflictiva e irracional, el estado "exime a la empresa de las cargas derivadas de las irracionalidades". (Paul Singer). (2).

[Las consecuencias de esta contradicción son aún mayores, sólo enumeramos aquí una, que sería ya por sí misma tema de una extensa investigación: en la ciudad hay desperdicios de recursos humanos, esto es lo propio de la economía de aglomeración capitalista; toda industrialización requiere transferencia de actividades, pero creando con esto desequilibrios regionales.]

[La marginación tiene sus raíces en las zonas rurales. Existe una maquinaria gubernamental y política que funciona en la neutralización de conflictos, su principal interés es no permitir la concentración de poder. Por otro lado se acepta la forma institucionalizada de protestar donde se reciben las quejas y las demandas.]

[La estructura agraria sostiene la relación dependiente entre habitantes de las zonas rurales y el sistema político.]

Obviamente esta caracterización debe aún ser explicada. El fenómeno de la marginación ha querido ser explicado. La urbanización es un fenómeno que está en relación con como un resultado de la economía dependiente de nuestros pa

(1) Cfr. Singer, Paul, Economía Política de la Urbanización. Ed. Siglo XXI - México 1975. Pág. 79

(2) Cfr. Singer Paul, Economía Política de la Urbanización. Ed. Siglo XXI, México 1975, Pag. 37.

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO REYES"